

ralement les trusts et les combines, comme aux Etats-Unis, par exemple. Le libre-échangiste en théorie se réjouit d'un tel avilissement des prix, et il aurait raison, si cet état de choses devait se prolonger indéfiniment. Mais non, cette condition n'est que passagère et constitue un grand mal. Ce bon marché artificiel est au détriment du marché. Le gouvernement canadien a décidé de sévir contre cet abus. (Applaudissements à droite. Cris de protection! protection!) Le remède n'est pas la protection élevée sur toute la ligne, car le remède ne doit être que temporaire. Si des marchandises de provenance étrangère se vendent ici à meilleur marché qu'elles ne se vendent au lieu de production, ces marchandises paieront un droit égal à la différence entre la valeur réelle et la fausse valeur, mais ne devant pas excéder toutefois 15 pour cent, à être ajouté au droit de douane régulier. Un article de la loi atteint ceux qui chercheront à éluder ce nouveau tarif.

LA LAITERIE AUX ETATS-UNIS

L'enseignement de la laiterie a reçu une extension très considérable aux Etats-Unis. On sait combien l'enseignement agricole est développé aux Etats-Unis, qu'il soit donné dans les universités ou dans les collèges d'agriculture entretenus par les Etats. Dans cinquante-deux collèges ou universités, un cours spécial de laiterie est organisé; il dure de dix à douze semaines, et il comprend au moins par semaine une heure de leçon et un nombre d'heures de pratique qui varie beaucoup et qui va parfois jusqu'à dix heures. En outre, dans un certain nombre de ces établissements, on trouve des écoles de laiterie spéciales pour les jeunes gens qui cherchent une instruction complète. On en compte vingt-trois en 1903. La durée des cours est de dix à douze semaines; généralement, ils se font pendant l'hiver. Le plus souvent, ces écoles sont organisées en véritables exploitations laitières. Il en est qui ont une importance particulière; tel est le cas pour l'école de laiterie annexée au collège d'agriculture de l'université de l'Illinois, à Urbana. Cette école dispose d'une étable de trente-cinq vaches laitières et de tous les aménagements propres à la transformation du lait; les élèves sont ainsi initiés aux méthodes rationnelles d'alimentation et d'hygiène du bétail, de traite, de soins à donner au lait, de fabrication du beurre et du fromage. Notons, en outre, l'existence d'une école de laiterie au collège d'agriculture pour les nègres, de Normal, dans l'Alabama.

Il n'est pas douteux que cet ensemble d'institutions exerce une influence de plus en plus marquée sur la production laitière aux Etats-Unis.

LA RECOLTE DU RIZ AU JAPON

La récolte du riz au Japon avait été évaluée, en automne dernier, à plus de 47,000,000 de koku, soit 84,741,000 hectolitres. D'après les statistiques que vient de publier le gouvernement japonais la récolte n'a été que de 46,475,038 koku, soit environ un million d'hectolitres en déficit. Ce chiffre est toutefois encore de plus de 5 millions d'hectolitres au-dessus de la moyenne des quatre dernières années.

Le déficit de la dernière campagne, par rapport aux estimations officielles, est attribuable au mauvais temps qui a contrarié dans les derniers mois la maturité du grain. Voici, d'ailleurs les résultats de la campagne des cinq dernières années:

Années	Koku	Hectolitres
1899	39,698,258	71,575,494
1900	41,466,734	74,763,198
1901	46,914,434	84,585,942
1902	36,947,091	66,015,341
1903	46,475,038	83,785,198

N. B. — L'hectolitre équivaut à 22 gallons.

EMBALLAGE MECANIQUE DES ORANGES

Décidément, le machinisme américain ne recule devant aucun progrès; voici qu'une revue commerciale qui se publie aux Etats-Unis, le *Maritime Merchant*, nous apprend qu'une machine à l'aide de laquelle on enveloppe automatiquement dans du papier, les oranges et autres fruits, a été récemment perfectionnée et installée dans quelques grands vergers et salles d'emballages en Californie et en Floride. La machine est actionnée soit par la main de l'homme, soit par une force motrice et peut emballer de 25 à 40,000 oranges par jour. Le papier se déroule et est coupé automatiquement. La machine servant à entourer de papier les fruits de toutes sortes, à partir de ceux qui ont la taille des billes à jouer, peut aussi servir à manier et emballer des œufs sans en casser. Avec une machine pareille les frais de main-d'œuvre d'emballage sont diminués de beaucoup.

Articles pour Fumeurs

La maison Genin, Trudeau & Co. possède l'assortiment le plus complet que l'on puisse souhaiter dans les Articles pour Fumeurs, Pipes, Fume-Cigarettes et Cigarettes, Etuis à Cigarettes et Cigarettes, Papiers à Cigarettes, etc., sans compter un certain nombre d'articles dont elle a la représentation exclusive au Canada. Ses dix voyageurs qui parcourent le pays d'un bout de l'année à l'autre reçoivent toutes les nouveautés dans ces lignes au fur et à mesure de leur apparition dans les pays d'origine, c'est ce qui explique leur immense succès sur la route.

WALL STREET

Le "Stock Exchange"

[Suite]

"Wall Street" n'est, d'ailleurs, que le reflet du développement des Etats-Unis. Pendant la guerre civile, la création d'un papier monnaie de circulation, bien vite déprécié, produisit une grande spéculation sur l'or, et pendant plusieurs années les fluctuations de "Wall Street" furent suivies avec intérêt. Ces fluctuations, en indiquant la valeur des billets de banque faisaient connaître à tous le crédit de la nation et l'opinion du comité financier sur l'issue de la guerre. Le rétablissement de la paix amena une grande activité industrielle, la construction de nouveaux chemins de fer et l'ouverture générale de l'Ouest. Il en résulta que les yeux habitués à regarder du côté de Wall Street ne s'en détournèrent pas, car ces grandes entreprises accaparèrent de grandes fortunes, centralisèrent d'immenses quantités de petits capitaux, et furent réellement très profitables au pays, surtout la construction du chemin de fer transcontinental.

Sans doute, un peu après, la construction des chemins de fer s'est ralentie, comme elle l'avait fait en Angleterre pendant la génération précédente, mais de temps en temps il s'est encore construit des lignes rivales, et les valeurs minières sont moins suivies depuis la grande baisse de l'argent. Néanmoins les cours des "United States Banks" sont moins stables que ceux de la rente française. Et les époques de dépression commerciale ont beau être tranquilles, la rarefaction des transactions ne diminue pas l'intérêt qui prend le public aux valeurs. Celles qui représentent le commerce et l'industrie couvrent tout l'horizon des Etats-Unis. Elles forment la préoccupation principale du pays. On peut même y joindre l'agriculture qui elle aussi a été commercialisée. Comme en France, il y a des usines en actions. Il y a des magasins en actions. Il y a aussi des domaines en actions. Et plus le capital susceptible de circuler au Stock-Exchange est grand, plus il est facile aux petits capitalistes de prendre part aux spéculations de toutes sortes, plus générale est la diffusion des informations, trop souvent inexactes, relatives à la situation de toutes ces entreprises et à leur avenir. Plus fréquents et plus séduisants sont les exemples de grandes fortunes produites par une opération intelligente ou au moins heureuse; plus impressionnables deviennent les imaginations; plus l'attention se porte sur les opérations de bourse, dont l'intérêt tend à gagner toutes les classes de la société.